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« О  П Е Р Е И М Е Н О В А Н И И  | 
ВЫ СШ ИХ УЧЕБ Н Ы Х 

З А В ЕД ЕН И Й  
М ИНЗД РАВМ ЕД ПРОМ А 

Р О С С И И »
В соответствии с распо

ряжением Правительства 
Российской Федерации от 
11.09 .92  Jsfe 1691 -р и при
казом Госкомвуза России 
от 23.06.95 №953 «О пс- 
реименовании высших 
учебных заведений Рос- | 
сийской Федерации ► при
казываю: переименовать 
Уральский государствен
ный медицинский институт 
в Уральскую готу дар- t 
ственную медицинскую  
академию.

Э. А. НЕЧАЕВ, ' 
министр | 

Минздравмедпрома 
России.

Грант для 
академии

В скором времени но
вые заманчивые перепек- I 
тивы откроются перед уче
ными УГМА. Вузу удалось 
получить грант ф онда 

I «Культурная инициатива 
С ороса». Ф онд вручил i 
м ед иц ин ско й  академ ии 1 
компьютер для научной | 
б и б л и о т е к и , л а з е р н ы й  j 
принтер и другое обору
дование, что предоставит | 
уникальную возможность | 
подключения к единой 
библиотечной сети. Бла
годаря этому по заказу 
можно будет получать са
мую последнюю научную * 
информацию из библио- | 
тек мира.

В. ПЕТРОВА.

Партнеры- 
американцы |

В течение 4 недель для | 
студентов Уральской ме- 
дакадемии будут читать 
лекции и вести семинары 1 
американские профессора 
из университета Рочесте
ра и старшие резиденты 
клинических отделений. I

Их приезд —  один из , 
ф рагментов договора  о 
партнерстве в области ме- | 
дицинского  образования 
между медицинской ш ко
лой университета Рочесте- I 
ра (С Ш А) и международ
н ого  б иом ед ицинского  
агентства (Екатеринбург), 
возглавляет которое до- j 
цент УГМА Ю. Фомин.

Л. П А В Л О В А .

v______________________ J

❖  ВУЗ В СТАТУСЕ АКАДЕМИИ

ВЫСОКОЕ ИМЯ — ВРАЧ И В
Что представляет собой сегодня Ураль

ский медицинский вуз? Какие качествен
ные изменения в подготовке врачей для 
отечественного здравоохранения влечет за 
собой его новый статус академии? —  На 
эту тему беседа корреспондента Т. НИС- 
КОВСКИХ —  с ректором Уральской ме
д иц ин ско й  академ ии, академ иком  
РАЕН, профессором А. ЯСТРЕБОВЫМ.

—  Уральская медицинская академия —  
крупное учебное и научно-исследователь
ское учреждение страны. На 5 факультетах 
обучаются около 4 тысяч студентов. 95%  
выпускников распределяются на работу 
в Екатеринбург и Свердловскую 
область.

В составе Уральской медакаде- 
мии 66 кафедр и 3 курса, где 
ведут учебный процесс 75 докто 
ров наук, профессоров и 355 
кандидатов наук. За последние 10 
лет значительно укрепился кадро
вый потенциал вуза. В числе пе
дагогов 5 заслуженных деятелей 
науки, 6 академиков различных 
академий России, 3 лауреата Го
сударственной и академических 
премий. В вузе созданы ученые 
советы по защите докторских дис
сертаций. Впервые количество ас
пирантов превысило число рабо
тающих в академии профессоров.
Словом, кадровый дефицит вузу 
не грозит. С таким потенциалом 
она способна качественно готовить 
врачей, развивать науку, рефор
мировать здравоохранение.

Качественно улучшило отбор 
студентов на 1 курс создание 
факультета довузовской подготов
ки, включающего в себя подгото
вительные курсы, лицейские ме
дицинские классы в Екатеринбур
ге и области, отделение довузовской под
готовки.

—  Анатолий Петрович, какие новые 
кафедры и курсы открылись в вузе за 
последние годы? Врачей каких специ
альностей готовит вуз?

—  В связи с потребностями здравоохг 
ранения нашего Уральского региона в вузе 
созданы кафедры лабораторной диагнос
тики, педагогики, информатики и психоло
гии, курсы гериатрии и геронтологии. О 
последних стоит сказать особо. В связи с 
низкой рождаемостью наше общество ста
реет. До 40% пациентов на приемах вра
чей составляют пожилые люди, требую
щие особых знаний, особого подхода к 
сохранению здоровья, диагностике, лече
нию. Предназначение курса геронтологии 
—  стать идеологом, лидером в разработке 
этой малоизученной и актуальной для здра
воохранения проблемы.

—  В связи с ухудшением здоровья 
населения и реформами в здравоохра
нении предусматривает ли академия вы
пуск врачей новых специальностей?

—  Да, сегодня мы не ограничиваемся 
подготовкой специалистов традиционных 
профилей —  лечебного дела, педиатров, 
стоматологов, медико-профилактического 
направления. С открывшейся свободой в 
деятельности вузов мы творчески обнови
ли образовательный процесс, с учетом 
новых социальных и экономических усло
вий, реформ в здравоохранении. Вуз от
казался от приема по факультетам, создав 
единый общемедицинский факультет, не 
затронув стоматологов, которые занима
ются по своему учебному плану. В течение 
5 лет будущие врачи разного профиля 
получают одинаковое образование без со

кращения часов по профильным дисципли
нам. За этот период они могут уже совер
шенно, со знанием дела выбрать свою 
профессию. Такая система открывает широ
кие возможности для подготовки врача 
общей практики, на что нацелено наше здра
воохранение. Планируем создать кафедру 
семейной медицины.

В течение 6-го года обучения и в интер
натуре будем готовить врачей-лечебников, 
педиатров, гигиенистов. Академия планиру
ет подготовку токсикологов (открыта кафед
ра токсикологии), экологов.

—  Не внушает уверенности будущее

санитарно-гигиенического факультета. По 
мнению руководства Свердловского обл. 
ЦСЭН, оно готово сделать заказ лишь на 
8 — 12 гигиенистов, между тем вуз пре
жде выпускал их не менее 80— 90. Бу
дет ли свертываться факультет или ака
демия независимо от заказа доведет 
в ы п у с к  до преж него количества? Како
ва оудет ее позиция, если не найдется 
достаточно желающ их стать гигиениста
ми? По данным опроса, только 7%  сту
дентов склонны  к выбору этой проф ес
сии. Наверно, сказался 286-й приказ 
Минздравмедпрома, запрещающий выпус
кникам  сангина работать по лечебным 
специальностям. О боснованны  ли слу
хи, что могут принудительно навязать эту 
профессию имеющим самый низкий учет
ный балл студентам?

—  Волевые решения —  крайняя мера и 
не хотелось бы к ним прибегать. К сожа
лению, мы мало делаем для повышения 
авторитета, престижа гигиенических проф
ессий. А они интересны, особенно для 
людей, тяготеющих к организационной ра
боте, и очень важны для нашего региона. 
Ведущим специалистам обл. ЦСЭН неплохо 
было бы общаться со студентами V курса, 
просвещая их в привлекательности этих 
профессий, проявляя реальную заботу об 
обеспечении молодых врачей работой, 
жильем. Тот факт, что 849 выпускников- 
гигиенистов сменили свою профессию —  
красноречивое доказательство отсутствия их 
востребованности. И это у нас на Урале, в 
зоне экологического бедствия! Более ак
тивно и гибко надо перестраиваться и де
канату. Конечно, кнутом размахивать про
ще, но это тупиковая простота. У ней нет 
будущего.

—  Как учитывает академия потреб
ность в кадрах здравоохранения облас
ти?

—  Подготовка врачей будет вестись в 
соответствии с заказом Департамента здра
воохранения, сколько и каких врачей ему 
необходимо. При наличии заказчиков на 
выпускников академии она вправе рассчи
тывать на многоканальное финансирова
ние: общеврачебная подготовка финанси
руется из федерального бюджета, а шес
той и седьмой годы обучения следует 
оплачивать заказчику.

—  В последние годы вуз практикует
контрактную  ф орму обучения. 
Планируется ли увеличение доли 
контрактов?

—  Финансовый кризис вынуж
дает нас увеличивать число мест 
для студентов, обучающихся по 
контрактам оплачивают чотопыа 
предприятия, ЛПУ, администрация 
районов и другие спонсоры. Сред
ства от контрактов помогают акаде
мии выжить, за их счет оплачива
ются наука, командировки, учебное 
оборудование, ремонт и строитель
ство. Кроме того, в условиях отме
ны обязательного распределения 
контракты служат важнейшим ин
струментом закрепления врачей в 
районах области. Студент, оплачи
вающий свое обучение, имеет ряд 
преимуществ, вплоть до индивиду
ального обучения, что помогает ему 
при более слабой подготовке в 
момент поступления в академию 
быстро адаптироваться к учебной 
программе. Платя за обучение, сту
дент будет хорошо осведомлен, что, 
сколько стоит и уже не будет без
думно пропускать, опаздывать, за
бывать... А  каждый пропуск —  это 

непрослушанная лекция, несостоявшаяся 
встреча с уникальным пациентом, неосво
енная манипуляция, а значит белое пятно 
в профессиональной подготовке. Контракт 
дает выпускнику и гарантированное трудо
устройство.

—  Какова сегодня цена врачебного 
диплома?

—  Около 60 миллионов рублей, или 
около 11 тысяч долларов. Знать стоимость 
подготовки врача важно и руководителям 
районов, городов, областей, получающих 
от академии кадры. Если мы, расходуя на 
обучение в 10 раз меньше средств и по
лучая зарплату, в 30— 50 раз уступающую 
зарплате коллег на Западе, умудряемся 
готовить врачей не ниже зарубежного 
уровня, то не зазорно сказать добрые слова 
в адрес вуза и помочь ему в решении его 
проблем.

—  Сохранится ли бесплатное высшее 
м едицинское образование, как по сию  
пору декларирует Конституция страны?

—  Думаю, не менее 70% набора соста
вит доля бесплатно получающих высшее 
образование.

—  Какие преимущества дает вузу ста
тус академии?

—  По документам декларируется прио
ритетное финансирование, право постдип
ломного образования, возможность пре
подавателям командироваться за рубеж, а 
значит внедрять у себя мировые стандарты 
обучения (что мы и делаем), право на 
организацию под своей крышей НИИ, кол
леджей. Но как бы то ни было, мы и в 
новом статусе академии неизменно остав
ляем за собой главное право —  готовить 
специалистов, достойных высокого зва
ния —  Врач.

Ш С В Т Р0 Е Р Ш Ш 1
В 1931 году был со 

здан в сост аве одного  
лечебно-проф илакт ичес- 
кого ф акульт ет а Свер
дловский государст вен
ный медицинский инст и -1 
тут.

^  В 1939 году в вузе  
от крывает ся педиат ри
ческий  ф акульт ет , в  I 
1943 году  —  санит арно- \ 
гигиенический, в 1 95 9 , 
году  — ф акульт ет  усо 
вершенствования врачей, 
и наконец в  1976 году  —  
ст омат ологический ф а
культет.

т> п е о ц е н и м  ь кла о  ь 
становление, укрепление  
и развит ие Свердловско
го м единст ит ут а его  
руководит елей  —  рект о
ров  —  доцент ов и проф 
е ссор о в : П. Кат аева,
М. Дехт яря, Н. Подзоро- 
ва, В. Парина, В. Велич- 
кина, В. Серебренникова, 
А. Зверева. Почти два  
десятилетия уральскую  
кузницу врачей возглав
лял рект ор засл. деятель 
науки, проф ессор В. Кли
мов. Сегодня вузом  р у 
ководит  академ ик РАЕН
A. Яст ребов.

ta» М ногие поколения  
врачей с благодарностью  
вспом инаю т  свои х  на 
ставников —  деканов фа
культетов, проф ессоров  
М. Азину, В. Близнюка, 
И. Бенедиктова, В. Пол
коново, В. Соколова,
B. Скрябина (лечебный); 
доцентов и профессоров: 
В. Д уб р ову , Т. Вогул- 
к и н у ,  О. С и н я в с к у ю ,  
М. Романенко, В. Ф оми
но, Ю. Чугаева, В. Ш ил- 
ко, Н. Санникову (педи
а т рический); С. Бриля, 
В. С е р е б р е н н и к о в а ,  
А  Кортева, М. Лемясева, 
В. Аренского, В. Констан
тинова, Г. Липатова (с а 
нит арно-гигиенический); 
проф ессоров А. Волкову, 
Г. Ронь (стоматологичес
кий). Сегодня самый м ас
совый общ емедицинский  
факультет возглавляет  
проф ессор М. Северин.

ь »  Ученые инст ит ут а  
Л. Ратнер, И. Ш аклеин,
А. Лидский, Б. Куш елев- 
ский, Д. Ш еф ер, С. Мил
л е р ,  А .  С а н г а й л о ,  
Я. Ужанский стали осно
вателями целых научных  
направлений и ш кол-он
кологов, ф т изиат ров, 
хи рур го в , т ерапевт ов,

(О ко нчан ие  на 2-й стр.)
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(Окончание.

Начало на 1-й стр.)

невропат ологов и нейро
хи рур го в , гигиенист ов, 
ф армакологов и патоф и
зиологов, широко извес
т ных в ст ране и за р у 
бежом.

ь»  Сегодня в Уральской  
медицинской академии ра
ботают 75 профессоров и 
355 кандидатов наук. Сре
ди н и х  5 заслуж ен ны х  
деятелей науки  — И, Бе
недиктов, С. баран, 
А  Корт ев, О. Синявская, 
А  Ястребов, 6 академи
ков  и членов-корреспон- 
дент ов академий Рос
сии —  А  Яст ребов (д в ух  
академий), В. Ж уравлев, 
В. Лисиенко, С. Блохина, 
Л. Кочутина.

*+■ 3 лауреат а Госпре- 
мии и академических пре
м ий  —  п роф ессора  
В. Козлов, С. Барац, £  Ро
ж дест венская. 

ь »  За годы сущ ест вова
ния вуз подгот овил для 
от ечест венного здраво 
охранения более 30 ты
сяч врачей.

Содружество 
ученых и врачей

На базе ГКБ СМП № 1 
функционируют несколько 
специализированных цент
ров; сосудистый, противосеп- 
сисный, ожоговый, кардио
логический, токсикологичес
кий, гемодиализа. Руководят 
ими ведущие профессора 
Уральской медакадемии, за
ведующие кафедрами, рас
положенными в больнице.

Особенно плодотворно 
работает сосудистый центр, 
руководимый профессором 
Н. П. Макаровой. У сотруд
ников центра высокая опе
ративная активность. В цен
тре круглосуточно дежурит 
бригада, готовая по первому 
сигналу тревоги выехать в 
область. Благодаря этому 
объем и качество медпомо
щи пациентам в центре и на 
выезде практически одина
ковые. За последние 5 лет 
средний койко-день при ос
трой травме сократился с 25 
до 14 % , при гнойных ос
ложнениях —  с 19 до 7 % .

В деятельность центров 
постоянно внедряются дости
жения ученых и врачей. Нап
ример, новые методы диаг
ностики, прогноза и лечения 
сепсиса, разработанные ас
систентом кафедры анестези
ологии В. Рудновым. На днях 
по этой теме он защитил до
кторскую диссертацию. В 
рамках этой же проблемати
ки выполняют кандидатские 
врачи И. Лейдерман, С. Бе
ляев, А. Боровик. Представ
лена к защите кандидатская 
работа врача городского ток- 
сикоцентра С  Катаева. Пло
дотворен альянс ученых и 
врачей.

Э. НИКОЛАЕВ, 
предс. совета

проф ессоров ГКБ СМП.

Новая
лаборатория

В стом атологической 
клинике мединститута, что 
на Ленина, 16, вскоре со
стоится открытие зуботех
нической лаборатории и 
еще одного, дополнитель
но к трем уже ф ункцио
нирующим, лечебного ка

бинета.
Это значительно расши

рит возможности располо
женной здесь кафедры ор
топедической стоматоло
гии, а также спектр услуг, 
предоставляемых пациен
там клиники.

С. Ж О Л УД ЕВ, до ц ен т, 
^  заведую щ ий к а ф е д р о й ^

В августе в академии по 
приказу ректора был создан 
международный стоматологи
ческий учебный центр. Воз
главила его декан факультета 
профессор Г. И. РОНЬ.

—  Центр необходим для 
координации  деятельности 
не только вузовских клиник: 
терапевтической, ортопеди
ческой, хирургической, дет
ской, но и взаимоотнош е
ний с различными зарубеж 
ными и отечественны м и 
фирмами и представитель
ствами,—  рассказывает Гали
на И вановна.—  Он предна
значен для проведения на
учных м еж дународ ны х и 
местных конф еренций и се
минаров, знакомства с со 
врем енной стом атологией  
как студентов, так и опы т
ных д о кто р о в , повыш ения 
квалиф икации врачей го р о 
да и области, м етодической 
работы, освоения новых тех
нологий, клинических испы
таний материалов, что пред
лагают на наш рынок сто 
матологические фирмы.

Радость и гордость стома
тологов —  новая терапевти
ческая клиника (Токарей, 31). 
Великолепный интерьер, со
временные стоматологические 
установки, причем не только

для врачей, но и интернов, и 
даже студентов, позволяют 
лечить качественно. В рен- 
тгенкабинете установлен от
личный аппарат, второй тако
го класса в городе. При не
обходимости пациента направ
ляют в физиотерапевтический 
кабинет, расположенный в 
этом же здании. Для более

качественного первичного обу
чения студентов здесь орга 
низован учебный класс, где 
каждый второкурсник может 
от души потренироваться на 
ф антомах. Для пациентов 
предусмотрена дополнитель
ная и очень актуальная услу
га —  Ka6nHej профилактики. 
А материалы, используемые

врачами клиники —  самых 
известных фирм —  «Куль- 
цер» (Германия), «Септодонт» 
(Франция), «Биско» (С Ш А). 
Попасть на прием к специа
листам кафедры может лю 
бой желающ ий, обслужива
ние здесь как бесплатное, так 
и платное.

Одна из задач Центра, а

значит и кафедры, испытание 
всех материалов, поступающих 
в Екатеринбург. Причем по
пасть на рынок и обрести 
спрос любому, даже самому 
классном, материалу, без за
ключения кафедры сложно. 
Во-первых, сотрудники кафед
ры рассматривают возможнос
ти работы с новым материа
лом, во-вторых, осваивают его, 
в-третьих, знакомят и учат 
врачей обращаться с ним. Это 
важно, ведь наше обучение 
несколько отличается от за
рубежного. С апреля этого 
года уже апробировано око
ло 15 новых материалов.

Интересна работа клиники 
по испытанию и знакомству с 
продукцией ф ранцузской 
фирмы «Септодонт», крупно
го производителя препаратов 
для обезболивания, обработ
ки слизистой, дезинфекции, 
защитных прокладок, цемен
та и др.

Посетить новую клинику 
приятно во всех отношениях: 
радующая глаз обстановка, 
культура и внимание персо
нала, высокая квалификация 
врачей.

Л. КАД О ЧН И КО ВА.
На сним ке : на практичес

ких  заняти ях в кл и н и ке .
Ф ото Г. ТА Р Х А Н О В А .

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ МОЖЕТ НА НАС РАССЧИТЫВАТЬ
—  В ладим ир И ва н о вич , вузовска я  наука  пе

реж ивает далеко  не лучш ие врем ена, им ею  в 
виду —  ф и н а н си р о ва н и е . Но количе ство  е ж е 
го д н о  защ ищ аем ы х диссе р та ц ий  не ум еньш ает
ся ...

—  Действительно, научная активность сотрудни
ков УГМА последние 5 лет держится на достаточ
но высоком уровне. Только в текущем году было 
защищено 9 докторских и 12 кандидатских дис
сертаций. Последние три года дали медицинской 
академии 29 докторов. По количеству докторов 
меднаук УГМА занимает одно из первых мест в 
России. Кроме того, за последние годы вузом 
выпущено 3 тома учебников «Детские болезни* и 
11 научных монографий.

—  Ц иф ры впечатляю т. Какую  реальную  отда
чу от н аучн ы х изы ска н ий  учены х УГМ А п ол у
чает м естное з д р аво о хра н е ние ?

—  На базе новых технологий, созданных в ака
демии, организованы крупные медицинские цент
ры: кардиологический (научный руководитель проф. 
С. С. Барац); пульмонологический (проф. М. Л. 
Ш улутко); детских аллергодерматозов (проф. О. А. 
Синявская); диагностики и профилактики заболева
ний детского возраста (научный консультант проф. 
В. В. Ф омин); областной центр лазерной хирургии 
(проф. В. М. Лисиенко). Много технологий внедре
но в клинику нервных болезней (проф. В. В. 
Скрябин), центр сосудистой хирургии (проф. Н. П. 
Макарова).

Кроме того , прогрессирую щ ая тенденция к де
централизации в ф инансировании науки подсте
гивает каф едральные коллективы на участие в 
целевых научных программах различных уровней: 
федеральных, м инистерских, региональны х, о б 
ластных, город ских. Это один из мощ ных источ
ников ф инансирования науки , но и один из 
самых трудных, к тому же требующ ий перестрой
ки сознания. К сож алению , мы еще не совсем

£  ИНТЕРВЬЮ  С П Р О Р Е К Т О Р О М  IIO Н А У К Е , П Р О Ф Е С С О Р О М  В. И
готовы работать по-новом у, изыскивать допол
нительные источники средств, но делать это 
необходим о. Большое внимание следует уде
лять созданию  и продаже коммерчески значи
мых технологий . Так, нами была создана феде
ральная трехгодичная программа по реабилита
ции населения, прож иваю щ его в зоне Восточ
н о-У р а л ь ск о го  р ад и оа ктив но го  следа. Была 
проведена большая работа по выявлению им
мунного статуса у детей, рож денны х на этой 
территории, разработаны методы их реабили
тации. М ногие клиники сейчас работаю т над 
выполнением п о д о б н ы х  заказных программ, име
ющ их больш ое прикладное значение. Это, в 
частности, программа «Здоровье детей», «Дети- 
инвалиды», областная программа «Чистая вода».
Нельзя не сказать о научных достиж ениях сто
матологов. За последнее время у них значи
тельно улучш илась материальная база —  поя
вились собственные клиники терапии и ортопе
дии. Ученым и-стоматологами УГМ А разработа
ны новые плом бировочные материалы, зубные 
пасты, внедряемые в производство. Академия 
уже второй год участвует в проведении тради
ционной выставки «Вузы —  народном у хозяй
ству». Только в этом году на выставке нашими 
учеными было представлено более двадцати 
экспонатов, среди которы х —  учебники, новые 
стом атологические материалы, хирургический 
инструментарий, наборы лекарственных трав, 
разработанные каф едрой ф арм акологии.

III ИЛ КО

—  Вы упом янули  о вне д р е нии  н овы х те х 
н ол о гий  и со зд ан ии  на их базе м е д и ц и н ски х  
ц ентров. Не м огли бы Вы п оп о д р об н е е  р ас
сказать о д еятельности о д н о го  из н и х , п р е д 
ста вл я ю щ е го , на Ваш в згл яд , н а и б о л ьш и й  
н а у ч н о -п р а кти ч е ски й  интерес?

—  Выделить что-либо слож но. Мне нравится, 
как организована работа Центра лазерной хи

рургии, который возглавляет член академии инже
нерных наук РФ В. М. Лисиенко. Здесь не только 
освоены методы оперативного и консервативного 
лечения различных заболеваний, но и совместно 
с биофизиками разработана теория альтерации би
ологической ж идкости. Этот научный метод на
шел, что называется, свою  нишу: создан универ
сальный тест на определение индивидуальной 
дозы облучения для лечения каж дого  больного. 
Метод применяется в настоящее время в клиниках 
России и ближ него зарубежья. Заинтересовал он 
и ученых Японии. При Центре лазерной хирургии 
открылась школа по обучению  специалистов л а 
зерной технике в медицине. И это можно только 
приветствовать. В середине ноября его специалис
ты проводят конф еренцию по актуальным вопро
сам лазерной хирургии.

—  Н аве р няка , это не е д и н ств е н н ы й  прим ер  
п р и зн а н и я  роли учены х УГМ А р о с си й ск о й  и 
м ировой  научн о й  о б щ е стве н н ость ю ?

—  Екатеринбург не раз становился местом про
ведения всероссийских и международных научных 
конференций и съездов. Только в этом году мы 
принимали участников республиканской конф ерен
ции по медицинской и социальной реабилитации 
детей-инвалидов, всероссийской конференции на
ркологов; международной конференции по хроно
биологии. Большими и почетными для нас событи
ями стали проведение в Екатеринбурге I съезда 
нейрохирургов России и III м еждународного сим
позиума по радиационной медицине «Урал атом
ный».

В компьютерном банке данных —  более сотни 
готовящ ихся к защите диссертаций. А  это значит, 
что здравоохранение получит от академии эффек
тивные современные технологии , улучш ающие ме
дицинскую  помощь населению.

З аписала  
В. ГАВРИ ЛКО .

М олодость и счастье —  понятия 
не всегда тождественные. Природа 
бывает не только мудрой, но и ко
варной до жестокости. На 10-м году 
жизни у Оли, черноглазой, милой 
девчуш ки, начали расти на над
бровье, с обеих сторон, шишки, вы
пирающие, словно рога. Такие же 
костные опухолевидные образования 
высотой до 3 сантиметров появи
лись на темени, затылке. Повер
хность головы напоминала барханы 
пустыни.

Местные врачи (Оля —  жительни
ца Первоуральска) дали верный со
вет: ничего не предпринимать до 
возраста полового созревания. И точ
но. К 16 годам рост бугров прекра
тился. Боли не было. Но сколько пе
режила Оля! Несчастье изуродовало 
ее психику, лишило детства, породи
ло чувство неполноценности, ущер
бности. Несправедливо? Конечно.

От чего возникает дисплазия че
репа (а именно так называется это 
заболевание —  сбои в ростковых 
зонах кости), медикам неизвестно.

В 20 лет девушка обратилась в 
ГКБ Na 40 к нейрохирургам —  кос
метологи за такую операцию не рис

куют браться. Когда имеешь дело с 
опухолями на черепе, никто не даст 
гарантии, что при операции хирург 
не войдет в конф ликт с сосудами, 
мозгом. А  это уже компетенция су
губо нейрохирургов.

И поскольку в больнице репута
ция мастера косметологии закрепи
лась за профессором Саковичем (од
ной из пациенток он полчерепа за
менил им же смоделированным про
тезом), то коллеги направили Ольгу 
к нему.

Владимир Петрович после осмотра 
обрадовал: не волнуйтесь, сделаем кра
сивой. Сам же понимал, что за одну 
операцию не управиться. А случись 
осложнения, обильное кровотечение, 
то тем более.

Сакович мысленно уже видел ее 
лицо без наростов. Красивое лицо. 
И все же попросил своего коллегу 
М. А. Хинко, к тому же способного 
художника, нарисовать прогнозируе
мый после операции портрет девушки. 
А то вдруг увлечешься и стешешь не
пропорционально... Тот представил 
даже два варианта.

—  Первая операция —  Сакович 
стесывал опухолевидные образования

с надбровий —  продолжалась 3 часа | 
и прошла без осложнений.

Через пол месяца состоялась вторая I 
операция. Профессор сделал Т-образ- | 
ный разрез, иссекать лоскут во избежа- . 
ние некроза кожи не стал. Работал как I 
в кармане. Не так удобно, зато не так I 
травматично для пациентки. К счастью, , 
«сюрпризов» не случилось, даже кро- I 
вотечение было в пределах нормы. И I 
хорошо, что наросты не затронули внут
реннюю часть черепа... В общем Вла- I 
димир Петрович считает эту операцию I 
обычной. Это если рассматривать ее по 
меркам профессора Саковича, профес- | 
сиональное мастерство которого по до- | 
стоинству оценивают и за рубежом.

Через четыре месяца после опера- | 
ции Ольга приезжала на осмотр. Она i 
стала просто красавицей. Оригинал * 
оказался лучше прогнозируемого пор- | 
трета.

Владимир Петрович спросил ее:
—  Ты счастлива, Оля?
—  Да, конечно!!!
—  Все так и долж но бы ть,—  за- • 

ключает Сакович.—  Медицина долж- | 
на делать людей не просто здоро- « 
выми, а счастливыми.

Т. М АТВЕЕВА. I

Пед иатры  
о б  актуальном

Недавно срзданная ассоциация пе
диатров области (председатель проф
ессор О. А. Синявская) на своей 
первой конференции «Актуальные 
проблемы педиатрии» собрала более 
350 человек из 37 городов России. 
Пристрастно обсуждалась разобщен
ность между акушерами-гинеколога- 
ми, терапевтами и педиатрами, и 
решался вопрос, как преодолеть сло
жившиеся взаимоотношения. Очень 
интересную лекцию по молекуляр
ной генетике и ее связи с клиникой 
прочитал известный профессор из 
Санкт-Петербурга Евгений Иосифо
вич Шварц. Не обошел'разговор и 
острой темы — паразитов. Населе
ние уральского региона зачервивле- 
но на более чем 70 %. У детей од
новременно высеиваются по 2 — 3 
вида гельминтов: аскариды, остри
цы, ленточные, лямблии, из Тюме
ни наступает опнсторхоз. Они воз
действуют на печень, нервную сис
тему, ослабляя весь организм.

Удовлетворение конференцией 
выразилось наглядно — многие 
врачи пожелали стать членами ас- 
социации. л _ П АВЛ О ВА
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Д етскм е болезни — взрослая боль
Нынче кафедре детских ин

фекционных болезней, где ра
ботают 14 сотрудников,испол
нилось 52 года. Возраст впол
не солидный и для научного 
коллектива, обязывающий к 
серьезной отдаче.

Сотрудники кафедры пре
подают на всех факультетах ме
динститута. Кроме того, под
готовлен курс, которым руко
водит профессор С. Н. Козло
ва, — для факультета усовер
шенствования врачей.

Пять лет назад по инициати
ве кафедры был открыт Ураль
ский региональный центр кли
нической иммунологии (с кли
ническим отделением на 50 
мест) в содружестве с Центром 
лабораторной диагностики за
болеваний матери и ребенка, 
руководимым Я. Б. Бейкнным.

Сегодня наша кафедра ра
ботает на базе 3-й и 4-й детс
ких больниц. В будущем пред
полагается объединить 
их в единый медицинс
кий центр.

В прошлом году вве
ден в строй новый кор
пус 4-й больницы, в ко
тором разместились ре
анимационное и лабора
торное отделения. Не
обходимая аппаратура 
была приобретена за ва
люту. В связи с этим 
смертность детей, на
пример, от острой по 
чечной недостаточности 
снизилась в два раза.

Необходимо побла
годарить начальника го
родского Управления 
здравоохранения С. Д. 
Акулова и его замести
теля по детству Г. И 
Колпащикову, которые 
никогда не отказывали 
нам в финансировании, 
поэтому мы пока в со 
стоянии не брать денег 
с родителей больных де

тей.
Меня как ученого, заведу

ющего кафедрой, очень раду
ет, что несмотря на разгово
ры о кризисе науки, о том, 
что молодежь предпочитает ей 
другие виды человеческой де
ятельности, у нас отбоя нет от 
желающих серьезно заняться 
исследованиями. Сегодня на 
кафедре восемь аспирантов. 
За период с 1978 года защи
щены 19 кандидатских и 4 до
кторских диссертации, да еще 
запланировано выполнение 11 
кандидатских и 2 докторских 
работ. За последние 5 лет 
были опубликованы 6 моног
рафий и руководство по детс
ким инфекционным заболева
ниям. Кстати, это руководст
во, вышедшее в свет в трех то
мах, пользуется популяр
ностью среди педиатров и уже 
назрел вопрос о его переизда
нии, но для этого требуется

❖  УЧЕНЫЕ -  ПРАКТИКЕ
не менее 40 миллионов рублей. 
У нас таких денег нет.

Что касается направления 
научных исследований, тонами 
разработаны, например, нор
мативы иммунологических по
казателей. Проведенные наши- 
ми учеными исследования дока
зали, что в последнее время рез
ко снизился клеточный имму
нитет, в особенности у детей. 
Одна из основополагающих 
причин этой беды -  ухудшение 
питания. Поэтому необходим 
постоянный иммунологичес
кий мониторинг.

Научные исследования на
шей кафедры ведутся и в на
правлении взаимосвязи гипо
физ-надпочечников и эндок
ринной системы с иммуните
том.

Рост инфекционных заболе
ваний среди детей вплотную

подвел нас к проблеме много
численных случаев освобож
дения от прививок в связи с 
противопоказаниями. У нас 
традиционно не прививались 
дети с аллергодерматозами, 
эпилепсией и многими други
ми заболеваниями. В резуль
тате этих освобождений и без 
того ослабленный детский ор
ганизм оставался открытым 
для инфекций. Сотрудник ка
федры Л. Л. Голубкова в своей 
докторской диссертации под
няла проблему оценки имму- 
нокомпетентности таких де
тей , а также возможности диф- 
ференцированного подхода к 
их вакцинации.

Во всем мире сегодня акту
альна проблема внутриутроб
ных инфекций. У нас в Екатерин
бурге проблема ннфицирован- 
ности будущих матерей стоит 

особенно остро. Как раз 
перинатальными и неона
тальными инфекциями и 
занимается профессор 
С. Н. Козлова.

Чрезвычайно инте
ресна тема диссертации 
доцента А. У. Сабитова 
о коррегировании им
мунного статуса при по
мощи импульсной маг- 
иитотсрапии.

Как видите, исследо- 
нания кафедры детских 
инфекционных заболе
ваний охватывают ши
рокий спектр проблем, 
п в первую очередь кли
нической иммунологии.

В. ФОМИН, 
заведующий кафедрой, 

профессор. 
На снимке:коллектив 

кафедры детских 
инфекционных 

болезней. 
Фото

Г. ТАРХАНОВА.

Помогать врачам учиться
Постдипломная подготовка специалис

тов в условиях рыночных отнош ений —  
одна из сам ы х актуальных проблем ин
ститутов  и ф акультетов усоверш енство
вания. Как она реш ается в Уральской ме
дицинской академии, рассказывает декан 
ФУВа проф ессор Ю. П. ЧУГАЕВ:

—  Ю рий П етрович, недавно на базе 
УГМА проходил региональный координа
ционный совет по постдиплом ному обра
зованию, в частности интернатуре. Како
вы его реком ендации?

—  Участников совета —  деканов факуль
тетов усовершенствования врачей, началь
ников отделов кадров органов здравоохра
нения Уральского региона —  интересовало: 
по каким программам готовить интернов? 
Как их аттестовать? Где и кому учить? В 
результате обмена мнениями, опытом совет 
пришел к выводу, что наилучший вариант 
подготовки в интернатуре —  обучение вы
пускников на кафедрах ФУВов. А наихуд
ший —  очно-заочная интернатура.

—  Что она собой представляет?
—  Интерн два месяца обучается на соот

ветствующей его специальности кафедре 
вуза, полгода работает по месту распреде
ления или по месту прохождения интерна
туры и в завершение образования на два 
месяца возвращается на кафедру.

Проблематичным остается финансирова
ние интернатуры. В медвузах Уральского 
региона из федерального бюджета финан
сируется лишь от 20 до 50% выпускников. 
А как быть остальным? Работать врачами- 
стажерами? Органы здравоохранения нашей 
области и Уральская медакадемия нашли 
удачное решение —  в виде четырехсторон
него договора —  между молодым специа
листом, органами здравоохранения, вузом 
и администрацией территории по месту ра
боты выпускника. В итоге интернатуру по

лучили все, окончившие вуз в этом году.
—  Сколько стоит сегодня обучение в 

интернатуре?
—  Подготовку 219 интернов финансирует 

Минздрав. Обучение в очно-заочной интер
натуре оплачивается органами здравоохра
нения —  4— 7 миллионов за человека. Обуче
ние по контракту (таких 6 человек) —  самим 
интерном —  11,2 миллиона рублей.

Опыт работы Уральской академии оценен 
положительно и рекомендован к распростра
нению. Совещание также приняло решение о 
создании региональной системы тестового 
контроля и программы подготовки интернов 
для применения до тех пор, пока подобные 
документы не появятся на российском уров
не.

—  Сколько врачей ежегодно повышает 
квалиф икацию на ФУВе Уральской ака
демии? По каким специальностям?

—  В составе ФУВа 13 кафедр и курсов, 
где ежегодно обучаются по 22 специальнос
тям до 2 тысяч врачей Среднего Урала, из 
них около 15% —  врачи Уральского региона.

—  ФУВ полностью удовлетворяет спрос 
на повышение квалификации врачей Ека
теринбурга и области? Обучение стано
вится платным?

—  Плановая подготовка (2 тыс. врачей) фи
нансируется Минздравом, то есть для кур
сантов бесплатна. По ряду профессий, кото
рые пока не предусмотрены штатным рас
писанием факультета, создаются коллекти
вы из сотрудников студенческих кафедр вуза, 
ведущих циклы на платной основе —  1— 2 млн 
руб. в месяц.

—  Система хозрасчетных отнош ений 
будет развиваться?

—  Думаю, что да, так как потребность в 
повышении квалификации врачей всех спе
циальностей велика, а командировки за 
пределы области дороги. Курсантам ФУВа

Инструменты «|лч России
Широкую известность в последние 

год-два в России приобрел специальный 
набор инструментов для операций из ми
нидоступа, созданный в результате со
вместного пятилетнего труда клиники 
хирургии Ф У В, куда входят кафедра 
УГМА и хирургический корпус ГБ№ 14, 
а также медицинской компании «Сан»-. 
Эти приспособления позволяют через ма
ленькую рану раздвинуть органы внутри 
организма, хорошо их осветить, с по
мощью видеосистемы вывести изображе
ние на экран телевизора, монитора, а 
благодаря специальным инструментам 
оперировать. Применяться подобные на

боры могут в хирургии, урологии, гине
кологии, торакальной, детской хирур
гии. Они используются во всех клиниках 
города, более чем в 150 больницах стра
ны и даже за границей.

Создание нового инструментария начи
нается с идеи врачей, которая может об
рести реальность, только получив матери
альную и информационную поддержку 
компании «Сан*. Ведь без производствен
ных мощностей, материалов, взаимодей
ствия медиков, инженеров, оптиков, без 
рекламы, конференций и форумов создать 
нечто принципиально новое и сложное не
возможно. Идеи, воплощенные в опытные

предоставляется возможность пользоваться 
библиотекой вуза, учебно-наглядными посо
биями, предоставляется общежитие. Но же
лающих проживать в нем все меньше —  из- 
за неумеренно высоких цен —  90 тыс. руб. 
за сутки, при частом отсутствии тепла, воды, 
душа, холодильника, телевизора. Всего того, 
что именуется бытовым сервисом и что мож
но получить в обычной гостинице за значи
тельно меньшую цену.

Заявки здравоохранения факультет удов
летворяет по всем специальностям, за ис
ключением педиатрии и терапии. Соответ
ствующие кафедры работают с перегрузкой, 
а значит нуждаются в расширении и вынуж
дены брать хозрасчетные циклы. С Управле
нием здравоохранения Екатеринбурга вуз 
заключил договор на 130 млн. руб. на под
готовку специалистов.

Договор —  это временная мера. Пла
нируется ли расш ирение кафедр терапии 
и педиатрии?

—  С подобными предложениями я обра
щался к руководству вуза, но пока измене
ний нет.

—  Какой Вам видится роль факультета 
в постдипломной подготовке врачей?

—  Отдача факультета могла быть более 
эффективной при условии его структурной 
перестройки. Являясь членом координаци
онного совета по постдипломному образо
ванию при Минздраве России, я в течение 
ряда лет предлагал преобразовать ФУВ в 
проректорат по последипломному образова
нию. Проректорат может взять на себя ру
ководство клиническими ординатурой, ин
тернатурой и усовершенствованием врачей, 
увеличив количество обучающих кафедр. 
Значительно улучшилась бы координация и 
методическое обеспечение врачебной под
готовки.

Беседу вела Т. МАТВЕЕВА.

образцы благодаря «высоким» техноло
гиям конверсионных производств Ураль
ского электромеханического завода и 
НПО «Автоматика», возвращаются к ме
дикам на апробацию. В случае положи
тельного результата запускается серийное 
производство. И только затем инструмен
ты и методика их применения попадают 
на рынок.

Сейчас на разных стадиях изучения, 
разработки, опытных и клинических ис
пытаний находятся несколько новых про
ектов: инструменты для операций на жел
чных протоках, для некоторых лапарос
копических вмешательств.

М. ПРУДКОВ, 
зав. кафедрой Ф УВ, 

профессор.

'НогетНи.е профессора
На прошлом Уче

ном совете двум  
профессорам УГМА — 
заслуж енном у дея
телю науки РФ И. И.
Бенедиктову и А  В.
Лирману было при
своено звание «По
четный проф ессор  
УГМА». Это звание 
присуждает ся науч
ным работником ака
демии, а т акж е  
представителям вы
сшей школы и НИИ 
Урала и России за 
выдающийся вклад в 
развитие медико-би
ологических наук, 
фармации, экологии и 
медицинского обра
зования. Высокая 
оценка работы И. И.
Бенедиктова и А  В.
Лирмана была про
диктована не толь
ко  и х  высочайшим 
профессионализмом, 
но и большой общес
твенной значи
мостью их  труда, 
наличием школ, мно
ж ест ва  подгот ов
ленных ими учеников.
Звание Почетного 
профессора позволя
ет участвовать в 
работе ученых сове
тов академии, при
оритетно пользо
ваться лаборатория
ми, библиотекой, ти
пографией, быть ко 
мандированным но 
научные симпозиумы, 
конференции, съезды.
На итоговых сессиях 
академии почетным 
профессором предо 
стовляется возм ож 
ность произнесения 
Актовой речи.

В. РОММ.
Н а с н и м к а х :  И . Б Е Н Е 
Д И К Т О В , А . Я И Р М А Н .

СТУДЕНТ__
НАУКУ ЛЮБИТ

Особенно в том коллективе, где крепки на
учные традиции, а молодые ученые продолжа
ют дела своих учителей. Кружки HOMYC ак
тивно работают примерно на половине кафедр 
вуза. В остальных кафедральных коллективах 
наука «творится» время от времени. Даже заяв
ки на участие в конференциях, конкурсах чаще 
всего подают одни и те же студенты. Напри
мер, на всероссийский форум «Научный потен
циал молодежи — 21 век», что состоится в конце 
года в Санкт-Петербурге, представили доклады  
лишь трое молодых ученых: от кафедры хирур
гических болезней № 1 — Ирина Коничева, 
нервных болезней и нейрохирургии — Елена 
Думенкова, оперативной хирургии и топогра
фической анатомии — Евгений Левчик. Эти 
же авторы заявили свои труды и на конкурс 
грантов.

Зато участвовать во всероссийском конкурсе 
на лучшую студенческую работу, организован
ном Министерством здравоохранения и Коми
тетом по высшему и среднему специальному 
образованию, мог любой. Но, увы, лишь четве
ро представили свои творения. Это снова Елена 
Думенкова («Лечение и диагностика сосудис
той патологии головного мозга»), а также сту
денты Максим Звычайный («Использование 
новых методов биохимических и патофизиоло
гических исследований в иммунной и эндок
ринной патологии в гинекологии»), Олег Ж у
равлев и Мирослав Кернесюк («Теоретические 
и экспериментальные основы микрохирургии в 
урологии»).

Студентов и молодых ученых, творящих на
уку, может быть больше. Для этого в НОМУСе 
в этом учебном году будут возрождены тради
ции составления планов работы в самих круж
ках; проведение секционных конференций, 
объединяющих разные кафедры в их научном 
поиске; активизация молодежной секции аспи
рантов, клинических ординаторов, с ориента
цией их на более тесный контакт со студенче
ством.

Л. КАДОЧНИКОВА.

За прошлый год в совет НОМУС информа
цию о работе научных кружков, в каждом из 
которых по 20—30 студентов, представили 26 
кафедр. Ими проведено более 190 заседаний, 
где заслуш ано 260 реферативных сообщений. 
Более 90 научных докладов сделали студенты, 
около 50 — молодые ученые. В институтских 
сборниках опубликованы 122 работы, в цен
тральной печати — 21.

J
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Америка —  далекая и по-прежнему таинственная 
для большинства из нас страна. Для медиков Аме
рика —  это еще и страна с большим медицинским 
потенциалом, научным, теоретическим и практичес
ким. Конечно, в части научных разработок в облас
ти медицины многому поучиться могут врачи из 
СШ А и у нас, а вот что касается практики... Пере
нимать заокеанский опыт отправляются в Соединен
ные Штаты студенты шестого курса лечебного фа
культета Татьяна Шелепова и Леонид Шуняков.

Естественно, путь к этой стажировке был долгим 
и совсем нелегким. Леонид узнал о возможности 
изучить практическую медицину в СШ А не по кни
гам и телепередачам, а «живьем* год назад, Таня 
услышала о грядущей стажировке весной. Заявки 
на участие в конкурсе подали более шестидесяти 
студентов, однако отобрано было всего пять. Фи
налистам пришлось пройти через дотошное собе
седование, тест с более чем сотней заковыристых 
вопросов (кстати, все вопросы были на английском, 
так что кроме медицинских знаний нужно и знание 
языка). Наконец, самый большой отсев случился на 
третьем этапе, который не имел к медицине почти 
никакого отношения: экзаменатор-американец тре
бовал найти выход в различных бытовых ситуациях 
—  в гостинице, на улице, в кафе. Естественно, 
отвечать надо было только по-английски. По ре
зультатам всех этапов были отобраны пятеро, на
бравшие больше всего баллов. Трое конкурсантов 
уехали в СШ А еще в сентябре.

Что же ищут наши студенты «в стране далекой»? 
Прежде всего, более пристального знакомства с 
американскими достижениями в клинической меди
цине. Далее, если в нашем институте прекрасно 
дается основа общих медицинских знаний, то за 
океаном наши студенты хотят специализироваться 
по выбранным ими узким направлениям практичес
кой медицины. Ну и, наконец, ждут юные врачи от 
этой стажировки хороших перспектив в своей даль
нейшей практике уже здесь, в России, по возвраще-

НИИ* И. КЕР Ш У К О В А .

На сн и м ка х : Т .Ш е ле п ова  и Л. Ш у н я к о в . 
Ф ото  Г. ТА Р Х А Н О В А .

ЕДИНОМЫШЛЕННИКИ или 
«КВАРТИРАНТЫ»

Дока горит свеча...
Зажигая свечу, не прячут ее от 

лю дей. но ставят на видное мес
то, чтобы светлее и уютнее было 
тем, кто рядом. Так и талант — 
даже если дан он богом человеку 
очень скромному — не утаишь 
от окружающих. Щедрая душа не
пременно одарит и обогатит тех, 
кто с нею соприкоснется...

Про Михаила Александровича 
Хинко, ассистента кафедры не
рвных болезней и нейрохирур
гии, коллеги говорят: «Интерес
ный человек*. Об увлечении его 
живописью знают, и портрет 
профессора Шефера в кабинете 
заведующего кафедрой — работы 
Хинко. Как же удается ему счас
тливо служить и Гиппократу, и 
Музе?

Сколько себя помнит Михаил 
Александрович, рисовал всегда. 
А серьезно масляной живописью 
занялся в 1973 году, после окон
чания института, когда уехал в 
захолустье по распределению.

Располагали к этому и долгие  
зимние вечера, и мастерство  
Чюрлениса, которым тогда ув
лекся не на шутку. Новый им
пульс творчеству Михаила А лек
сандровича придала случайная 
встреча с глубокочтимы м им 
преподавателем изостудии, ко
торую посещал еще ребенком, Н. 
К. Раздрогиным. Под его руко
водством занялся портретом, а 
фантастические картины остались 
в прошлом.

Первым был написан портрет 
кумира — Высоцкого. За ним 
следовали еше 20, и тоже Высо
цкого, поскольку только двадцать 
первая работа начинающего пор
третиста удовлетворила взыска
тельный вкус его учителя. Он 
сказал: «Ты, наконец, перешел 
ту грань между тем, когда ты 
учишься, и тем, когда что-то  
умеешь*. С тех пор Михаил Алек
сандрович создал галерею пре
красных портретов, но работа

❖  к а ф е д р а  в  б о л ь н и ц е

Взаимоотношения кафедр медицинской 
академии и их клинических баз — тема 
непростая и зачастую вовсе не безболез
ненная. Кафедры связаны с клиниками 
неразрывными узами материальной зави
симости: учебный и научный процессы на 
пустом месте не построишь.

Во времена господствующих денежных 
отношений в некоторых клиниках на ву
зовские коллективы стали посматривать 
как на обременительных «квартирантов*, 
не платящих хозяевам ни рубля. Послед
ние также находятся в крайне стесненных 
финансовых обстоятельствах. Как же на 
столь сложном фоне складываются их 
взаимоотношения, какие проблемы волну
ют? Что ожидать от будущего? С этими 
вопросами наш корреспондент В. ГАВ РИЛ- 
КО отправилась в психоневрологический 
госпиталь ветеранов войн, давший «кры
шу* целому ряду кафедр УГМА.

В. С. МЯКОТНЫХ, заместитель началь
ника госпиталя по учебно-научной работе, 
руководитель курса клинической геронтоло
гии и гериатрии:

«Когда принимали решение о создании 
нашего курса в марте этого года, было 
совершенно ясно, что лучшей базы, не
жели психоневрологический госпиталь, 
нам не найти. Профиль госпиталя совпал 
с направленностью нашей научной рабо
ты, поскольку курс геронтологии «привя
зан*, в свою очередь, к кафедре нервных 
болезней. Основной контингент пациен
тов госпиталя — люди пожилого и стар
ческого возраста. Кроме того, мы изучаем 
группы так называемого преждевремен
ного старения. Прежде всего такому па
тологическому процессу подвержены лица, 
перенесшие длительные стрессовые ситуа
ции: ветераны «локальных» войн в Афга

нистане, Сирии, Египте, участники во
енных конфликтов в Чечне, жертвы чер
нобыльской трагедии. В госпитале разме
щена и лаборатория изучения старения. 
Руководством госпиталя были предостав
лены несколько помещений с прекрасным 
доплеровским оборудованием, которое 
обслуживает хорошая инженерная группа».

Геронтолог и гериатр — специальность 
достаточно новая, но уже сегодня в такой 
подготовке в области нуждаются около 
двух тысяч врачей. Мы рады, что в этом 
смысле есть взаимопонимание с началь
ником госпиталя С. И. Спектором, осоз
нание необходимости совместной работы. 
Однако недостаточное финансирование, 
отсутствие у госпиталя средств не способ
ствуют быстрому решению насущных про
блем курса. Да, лаборатории имеются, но 
удобными и просторными их не назовешь. 
Не оборудованы комнаты для учебных 
занятий, поэтому вынуждены заниматься 
там, где найдем место. Нет смысла гово
рить, как все это затрудняет работу. На
чальника госпиталя я могу понять: мно
гие статьи расходов не предусмотрены даже 
в документации, к примеру, приобрете
ние методических пособий, лабораторных 
животных и многое другое. Заложниками 
скудного финансирования являются все: 
и госпиталь, и мы, в свою очередь.

С. И. СПЕКТОР, начальник госпиталя: 
«Наша принципиальная позиция остается 
неизменной — сотрудничество с учеными 
и педагогами УГМА — госпиталю выгод
но. Это на пользу и нашим докторам, и 
нашим пациентам. Мы по мере своих сил 
будем поддерживать работу кафедральных 
коллективов*.

Госпитали всегда были школой науки 
и воспитания медицинских кадров. И эта 
традиция — одна из тех, которые следует 
поддерживать и обогащать.

над первым, удавш имся, запом
нилась навсегда.

М едицина и художественное 
творчество, по словам Михаила 
Александровича, в его жизни друг 
другу не мешают. И вообще «за 
двумя зайцами погониш ься...» — 
эго не про него. Человек он очень 
разносторонний С удовольствием 
занимается еще и слайдами, фо
тографией. Но даже на этом круг 
его увлечений не замыкается.

Три очаровательные дочки Ми
хаила Александровича, к счастью, 
унаследовали творческую жилку от 
отца — рисуют с удовольствием, 
посещали изостудию, занятия по 
фотодизайну. Старшая из дочерей 
к тому же студентка мединститу
та — яблоко от яблоньки...

К сожалению, о творческих пла
нах поговорить с Михаилом Алек
сандровичем не удалось — их у 
него просто нет, виноват все тот 
же дефицит времени. Но одно 
художник знает точно — что сно
ва и снова, несмотря на усталость, 
потянется к холсту рука, затеплит
ся в душе знакомое, смутное и 
необоримое желание создать на 
нем нечто... «Пока не меркнет 
свет, пока горит свеча*.

И. НЕТУНАЕВА.

100 тысяч за экзамены
заплатил каждый из почти 200 претендентов за поступление на 
годичный факультет довузовской подготовки. Теперь 57 прошедших 
конкурсный отбор по четырем предметам —  биологии, физике, 
химии, литературе —  приступили к занятиям. А в мае следующего 
года при успешной сдаче выпускных экзаменов они могут стать 
студентами вуза. Эта форма обучения стоит 3 млн. руб. Пятеро 
учащихся приняты на контрактной основе. Им достаточно получить 
на выпускных «тройки», ведь родители уже заплатили не только за 
довузовское обучение, но и за учебу на первом курсе.

Кроме этого на факультете действует лицей, пользующийся боль
шой популярностью у выпускников 9-х классов. Чтобы стать лице
истом, нужно не только успешно преодолеть вступительные экзаме
ны, но и оплатить первые полтора года учебы —  500 тыс. руб. Для 
родителей эта выплата может стать не последней. Если их чадо 
покажет отличные знания на сдаваемых экстерном в январе выпус
кных экзаменах, то у него появится шанс проучиться еще полгода на 
кафедрах академии, опустошив родительский кошелек предположи
тельно на 4 млн. руб.

Практически все лицеисты, добравшиеся до майских выпускных 
экзаменов, поступают в вуз.

Не менее популярны вечерние 8-месячные подготовительные кур
сы. Здесь обучаются 100 человек, а плата за все —  800 тыс. руб.

Более приемлемы для иногородней молодежи, например, из Ревды, 
Первоуральска и т. д., годичные воскресные курсы. Они дешевле —  
500 тыс. руб. Здесь тоже уже посещают лекции 100 человек.

А летом перед экзаменами факультет предлагает месячные курсы. 
Так что возможности для дополнительного образования и успешно
го поступления в академию, предоставляемые вузом, достаточно 
широки.

Л. П АВЛО ВА.

Лоторолись на тренировку
До девяти часов вечера не гаснут огни в спортивном зале третьего 

учебного корпуса. Сюда приходят поразмяться, поиграть в баскетбол, 
волейбол, бадминтон.

Четвертый год мужскую баскетбольную секцию ведет Дмитрий Во- 
ложденинов, пятикурсник общемедицинского факультета. От желающих 
побегать с мячом у него отбою  нет, так что пришлось отбор ввести —  
можешь мяч «провести» —  годен. Сейчас его группа состоит примерно 
из 25 человек. Лучшим из них предстоит защищать честь академии на 
межвузовской универсиаде, в которой команда участвует ежегодно, за
нимая средние места.

Прекрасно выступила сборная по бадминтону на первенстве вузов в 
прошлом учебном году. Она стала третьей в общем зачете. Тренер у 
женской и мужской команд бадминтонистов один —  М. Попугайло, доцент 
кафедры патфизиологии. Всего бадминтоном увлечены 30 студентов.

Третья постоянно действующая секция —  женский волейбол. Занятия 
проводит Н. Глухенькая, тренер второй категории. Девушки участвуют не 
только в межвузовских соревнованиях, но и в первенстве города среди 
всех коллективов второй группы. На соревнованиях волейболистки де
лятся на две команды—  молодежную и ж енскую сборную. В первой 
играют только первокурсницы, во второй —  лучшие, чаще всего студен
тки 4 — 5 курсов. Занимаются волейболом около 30 человек. Многие из 
них —  дети тех, кто тренировался в этой секции в прежние годы. 
Например, капитан сборной Марина Ковалевская (535 гр.) наследница 
мамы, игравшей в студенческие годы за вуз в волейбол.

Презентации академии волейболистки посвятили товарищескую встречу 
с командой юридической академии.

Н. ГЛУХЕНЬКАЯ , преподаватель каф едры  ф изв осп и та н и я . ^

Ну, сколько сей 
спор будет 
длиться?
Ведь все вроде 
ясненько тут: 
коль медиком 
надо родиться, 
при чем ж е  
тут
мединститут ?!
i t Иг Иг

Избитое 
присловье 
давно вредит 
здоровью.
Вот так
сказать
полезней:
* Все нервы  —  

от болезней*.

#  ЮМОРИСТЫ УЛЫ БАЮ ТСЯ

РЕАНИМАЦИЯ

Рис. О. ЗЕЛЕНЦОВА, 
врача ОКБ № 1.

—  Следующий! Больной! Ну как вы 
зашли? Вы —  больной или думаете, что 
мы здесь шутки шутим? Выйдите и зайди
те, как положено,—  ноги согнуты, рука 
на животе, изо рта энергичный стон!

«Санитаром больницы» прозвали кол
леги хирурга Петренко. После каждого 
его дежурства в больнице становилось 
гораздо меньше безнадежных и слабых 
больных.
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